

Tribuna Barcelona, foro de opinión de EL PERIÓDICO

Catalunya y España pueden conllevarse

José Antonio Zarzalejos apuesta por la moderación y el pragmatismo para rebajar las tensiones territoriales

JOSE RICO
BARCELONA

Algo deben haber hecho mal tanto España como Catalunya durante las últimas décadas para que la concordia que propuso Francesc Cambó y la conllevancia que defendió José Ortega y Gasset sean todavía hoy asignaturas pendientes que mantienen vivas todo tipo de tensiones territoriales. Una voz moderada del centroderecha español, el periodista y ensayista José Antonio Zarzalejos, se valió de las tesis del político catalán y el filósofo madrileño para exponer que solo desde la moderación y el pragmatismo se conseguirá el tan perseguido encaje de Catalunya en la España de hoy. No dudó en repartir culpas por la discordia actual. Al soberanismo que impregna cada vez más el discurso catalanista, y al maximalismo con que la derecha española tiende a criticar todo lo que proviene de Catalunya. Por ello, a unos y a otros, les recetó lo mismo: un esfuerzo por no «dramatizar».

La ideología del conferenciante presupone una disertación incómoda para algunos oídos en Catalunya. Desde el respeto que reclamó para todas las ideas, Zarzalejos se definió como moderado «de centroderecha», español «al modo orteguiano» —el de la España invertebrada—, cristiano «al modo bilbaíno de Miguel de Unamuno» —el que se cuestiona a diario su fe— y monárquico «por razón empírica» —aquella que constata el fracaso de los experimentos republicanos en España—. De este cóctel de atributos, el exdirector de *Abc* se aferró al primero, a la moderación, y achacó al «agobiante existencialismo desasosegado», más de la clase política que de la sociedad catalana, los problemas de sintonía con la realidad española.

ASIMILISMO Y SEPARATISMO / Durante su intervención en Tribuna Barcelona, el foro de opinión de EL PERIÓDICO, Zarzalejos puso como ejemplo la lucha de Cambó frente a dos fenómenos: el «asimilismo» español y el «separatismo» catalán. Aun defendiendo la vigencia de ambos en la España de hoy, el invitado matizó que el asimilismo está prácticamente «pro-



► José Antonio Zarzalejos (centro) saluda a Rafael Nadal en presencia de Antoni Serra Ramoneda, ayer.

El periodista augura que el Estatut saldrá recortado del Constitucional

► José Antonio Zarzalejos dejó ayer muchos deseos y alguna que otra convicción. La más importante fue que el Tribunal Constitucional meterá la tijera al Estatut. Tras constatar el «escándalo» que supone un retraso de más de tres años en el fallo, el exdirector de *Abc* pronosticó que el término nación, los símbolos nacionales, el deber de conocer el catalán y el poder judicial son los preceptos que están en mayor peligro. En parte, atribuyó esta situación a que el tripartito haya optado por reformar la Carta catalana sin modificar antes la Constitución.

crita», y que son muy pocos los que, desde la «derecha democrática», militan en el «nacionalismo español».

El separatismo, en cambio, tiene todavía hoy expresiones claras, en opinión de Zarzalejos, como las olas de consultas soberanistas. «La espontaneidad no se dramatiza, y no necesariamente es un síntoma negativo», afirmó. Ante estas «situaciones de presión», prosiguió, siempre hay que buscar «válvulas de escape». Recordó entonces que la ilegalización de Batasuna también levantó augurios dramáticos sobre la convivencia en el País Vasco que no se han cumplido en absoluto.

Pero no se mordió la lengua a la hora de reconocer la responsabilidad de España en las tensiones territoriales. Escocido por los ataques que ha recibido en los últimos años desde el ala más dura de la derecha española, el periodista fue contundente con el PP y algunos medios añ-

nes. Censuró que la dirección del partido conservador suscribiese la teoría de la conspiración del 11-M y tachó de «guerracivilista» el tono empleado durante años por la COPE. «Un irresponsable ejercicio de desestabilización para una convivencia tan delicada como la nuestra», sostuvo el exdirector de *Abc*, quien ganó una querrela contra Federico Jiménez Losantos por injurias.

SOBERANÍA NACIONAL / Como conclusión, Zarzalejos regresó a la filosofía orteguiana para reconocer que «el problema catalán no se puede resolver; solo se puede conllevar». Y advirtió, en este sentido, de que una alteración de la soberanía constitucional «quebraría la convivencia». Ahora bien, instó a los catalanes a confiar en una Carta Magna con «efectos federalizantes». «El hecho diferencial catalán está reconocido en la Constitución», apostilló. ■

el perfil

JOSÉ A. ZARZALEJOS EL LETRADO QUE SE HACÍA LLAMAR VICENTE COPA

HIJO DE MAGISTRADO
◻ Ideológicamente, José Antonio Zarzalejos (Bilbao, 1954) siguió la herencia de su padre, magistrado del Consejo General de Poder Judicial de tendencia conservadora. Su hermana es periodista y su hermano, Javier, fue mano derecha de José María Aznar en la Moncloa. Hasta fue uno de sus enviados a Zúrich para intentar, sin éxito, que ETA dejase las armas en 1999.

ABOGADO EN VIZCAYA
◻ Detrás del periodista hay un letrado del Estado. Zarzalejos ingresó en el cuerpo de abogados de la Diputación Foral de Vizcaya en 1978, y desde ahí vivió el parto del Estatuto de Gernika y la ley del concierto económico. En 1984 logró la plaza de jefe de servicios jurídicos de la institución. En esas fechas, el diario *El Correo* empezó a publicar una columna semanal firmada por Vicente Copa. Detrás de ese nombre los lectores podía leer las primeras reflexiones de Zarzalejos.

EL PERIODISMO QUE NO FUE
◻ Tras 10 años en la dirección de *El Correo*, el diario *Abc* le nombró director en 1999. La etapa más dura la vivió del 2005 al 2008, cuando trató de luchar por una visión moderada de la política desde el centroderecha frente a las teorías conspirativas que suscribía el PP. El título del libro que prepara lo dice todo: *Abc, el periodismo que no pudo ser*. ¿Quién lo impidió? En la obra cita a Esperanza Aguirre, Antonio María Rouco-Varela y Federico Jiménez Losantos, a quien le ganó una querrela por injurias.



IGNACIO GARCÍA-NIETO
PRESIDENTE DEL CERCLE DEL LICEU

«Una mirada tan inteligente como desenfocada de la relación Catalunya-España. Nos falta pedagogía frente a España para que entiendan nuestra realidad»



JORDI MERCADER
PERIODISTA Y EDITOR

«Representante inteligente del moderantismo español. La conllevancia orteguiana tuvo éxito en la transición, pero ahora es el momento de abrir nuevos caminos»



CARLOS CUATRECASAS
NOTARIO

«La concordia y la conllevancia son indispensables para buscar nuevas formas de entendimiento. Nos ha ofrecido un lúcido análisis»



PEDRO COLLADO
PTE. ASSOCIACIÓ VENDEDORS PREMSA

«Me identifico al 100% con sus reflexiones. Coincido en que hay que diferenciar entre entidad e identidad. Hay fatiga de Estatut en la sociedad catalana»



JOAQUÍN CALVO
ECONOMISTA

«Una exposición brillante, culta, con rigor histórico. No sé hasta qué punto ha profundizado sobre las relaciones actuales entre Catalunya y España»